



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 15 DE FEBRERO DE 1788.

Constantinopla 30 de Diciembre de 87.

Ha declarado el Sultan al Capitan Baxá Gran Almirante del mar Negro, y Generalísimo de las tropas terrestres de los dominios Otomanos, que baña el mismo mar. La primera empresa que hará como tal será un desembarco en la Crimea durante la primavera próxima, al frente de un cuerpo de 25⁰⁰⁰ hombres de tropas escogidas con ánimo de reconquistar aquella Península. A fin de preparar desde ahora la ejecución de este proyecto se han apostado algunos buques de guerra en Varna, para impedir el paso á la esquadra enemiga.

Ha sido depuesto el Reis Effendi Suleiman, entrando á sucederle Rasohild Effendi, que en otros tiempos fué Belitschi, sugeto de muy buenas prendas. Tambien ha perdido su empléo el Tschalous Baschi.

Parece estar señalada para fines de Febrero la partida del Gran Visir al Ejército; y que al mismo tiempo se hará á la vela la esquadra, compuesta de 25 navios de alto bordo, con gran número de galeras, chalupas y otros barcos menores.

Varsovia 12 de Enero de 88.

El General Ruso Soltikow se halla actualmente apostado en los contornos de Niemirow; y el General Elmpt cerca de Constantinow. Solo esperan les llegue artillería de batir para continuar su marcha. Refieren las cartas de Cherson que habiendo el Coronel Schutz, xefe de un Regimiento de Húsares, adelantándose mucho para reconocer la posición de los Otomanos, recibió una herida mortal en el pecho. Tambien se dice haber sido muerto por los Turcos, yendo de patrulla, el Conde Rzewuski, Mayor de un Regimiento del Palatino de Rusia, é hijo del Alférez mayor de Lituania.

De Petersburgo escriben que el Conde Aléxos Orlow, apellidado de Chesmenskoi, ha llegado de Moseow á aquella Capital, segun se cree á tomar el mando de la esquadra que se arma en Cronstadt.

En Wollinia se han presentado mas de 1400 voluntarios para servir en las tropas de aquella Waivodia.

Los últimos avisos de Choczim expresan que el Baxá Comandante de aquella plaza ha comunicado las órdenes mas severas á su numerosa guarnicion para que atiendan con el mayor cuidado á los movimientos de las tropas Austriacas, dando inmediatamente aviso, luego que noten

alguna mudanza en ellas; particularmente en las que están en Snyatin. En Jasi causan mucho sobresalto los considerables refuerzos, que reciben las tropas Imperiales campadas á orillas del rio Sereth; infundiendo el mayor recelo la llegada repentina é inesperada de dichos refuerzos.

Segun cartas de Turquía los 20⁰ hombres de tropas Asiáticas, que llegaron á Constantinopla, declararon no entrarian en campaña hasta el mes de Mayo; pero se cree las obliguen á salir quanto ántes de aquella Capital, no solo para emplearlas donde pueda necesitarse, sino tambien á fin de evitar los alborotos que no podria ménos de ocasionar su permanencia en aquella ciudad.

En Zierakow ha fallecido Bárbara de Ruscka, viuda del General del mismo apellido, á los 105 años de edad, sin haber tenido enfermedad alguna durante su vida. Hasta el fin de sus dias leyó sin necesidad de usar anteojos.

Copenhague 8 de Enero.

A fin de que esté mas resguardada la Marina Real en el puerto de esta ciudad, se construirán 3 baterías, cuyo coste se ha regulado en 2,500,000 rixdalers (ó 45 millones de reales de vellon); y se han señalado 720⁰ rs. al año para esta obra útil.

En la primera audiencia de ceremonia que tuvo del Rey y de la Real Familia el Baron de Sprengporten, en calidad de Embaxador de S. M. Sueca, iba vestido con el traje nacional, como tambien toda su comitiva, excepto los lacayos y gente de librea. Del mismo traje usó el Rey su amo durante el viage que hizo á esta Corte, é igualmente las personas que le acompañaban.

El número de enfermos, que entraron el año último en el Hospital de Federico, subió á 2164; de los cuales recobraron salud 1946, y fallecieron 218. En la casa de Caridad destinada para mugeres embarazadas nacieron 696 criaturas.

Durante el mismo año hubo en el Obispado de Seeland, no comprendiendo á Bornholm, 2757 casamientos, 9428 nacidos y 10,535 muertos.

Ha fallecido Mr. Gerner, Capitan de alto bordo é Ingeniero constructor de la Marina Danesa, Oficial de mucho mérito, y que se miraba como uno de los constructores mas hábiles de Europa. Ha causado su muerte el mayor sentimiento. En señal del aprecio que hacia de sus talentos el Príncipe Real mandó tirar 11 cañonazos al tiempo de dar sepultura al cadáver: honor que se hace en Dinamarca solo á los Almirantes.

Magdeburgo 8 de Enero.

En el año último ha habido en esta ciudad 258 casamientos, y nacieron 751 criaturas, ascendiendo el número de muertos á 796.

Viena 16 de Enero.

La Archiduquesa Christina y el Duque Alberto de Saxonia Teschen, su esposo, Gobernadores Generales de los Países-Baxos Austriacos, salieron de aquí el 13 para restituirse á Brusélas.

Se asegura que las tropas, que forman el cordon sobre las fronteras,

ras, ascienden ya en el día á 2150 hombres, con un tren formidable de artillería.

El Ejército Ruso al mando del Fel-Mariscal Conde de Romanzow, hace algunos movimientos, habiendo recibido orden de prepararse á empezar las hostilidades para principios de Marzo; y aun se cree que si el tiempo no empeora se tardará poco en tentar alguna empresa contra Choczim, Bender, Oczakow ó Belgrado.

Corre muy valido que el Emperador ha hecho declarar á la Puerta Otomana que su Tratado de alianza con la Emperatriz le obliga á tomar parte en la guerra, en caso que el Divan persista en rehusar un ajuste. Presumese además que nuestro Gabinete se ceñirá á esta explicacion, dando principio á las hostilidades sin formal declaracion de guerra, á no ser que los Turcos adopten el partido de la paz.

Las tropas que manda el Príncipe de Saxonia Cobourg compondrán un Ejército de mas de 6000 hombres.

Acaba el Consejo áulico de guerra de formar contratas con los carromateros de esta Capital, quienes se obligan á aprontar 500 carros, con 4 caballos cada uno, para el Ejército de Hungría.

De Semlin avisan que diferentes ortas de Genízaros se adelantan hácia Belgrado.

Maguncia 19 de Enero.

Debe celebrarse en breve en esta ciudad una especie de Congreso sobre la Confederacion de los Príncipes del Imperio. Apenas lleguen los Diputados de la Corte de Berlin y de Saxonia, se empezarán las juntas, aprovechándose de lo mucho que ocupan al Emperador los disturbios de Turquía y Rusia, para hacer mas estable dicha Confederacion, y añadirla nuevos artículos. Uno de los principales puntos que se ventilarán será el relativo al exámen de la Cámara Imperial de Wetzlar.

Francfort 21 de Enero.

El Rey de Prusia ha nombrado al Conde de Goertz por su Ministro en la Dieta de Ratisbona en lugar del difunto Baron de Schwarzenau.

Se han divulgado ciertos rumores de que dicho Monarca cederá á la Corte de Petersburgo un Cuerpo de 3000 hombres de tropas auxiliares.

A mediados de este mes deben salir de Viena para Hungría los Generales Joseph de Collóredo, Director de Artillería, el Baron de Rouvray, y el Príncipe Carlos de Lichtenstein, como asimismo los individuos de las oficinas de Guerra y de Correos.

Se trabaja incesantemente en los talleres y obradores del arsenal de Simmering.

Las noticias mas recientes de Varsovia confirman que reynan grandes disensiones entre los Magnates de Polonia, dedicados todos á formar confederaciones; las cuales, si llegan á verificarse, serán quizá origen de muchos males para aquel Reyno.

Avisan de Colonia haber protestado el Elector contra el permiso dado por el Magistrado de aquella ciudad á los Protestantes, para construir en ella una casa de oracion, otra para su Ministro, y una es-

cuela : no porque desapruébe esta licencia , sino por pretender le pertenece , como Obispo y Señor territorial , el derecho de concederla.

Hay motivos de temer que el Diván mire como inevitable la guerra con el Austria ; y aun se cree que el Ejército Imperial no tarde en obrar ofensivamente y á descubierto.

Hállanse todavía distantes de Belgrado los 20⁰ Genizaros que deben acampar en los contornos de aquella plaza.

Ha quedado casi desierta la Bulgaria , habiendo tenido que huir sus habitantes acosados del hambre.

Londres 25 de Enero.

El Marques de la Luzerne , Embaxador del Rey Christianísimo , y el Conde de S. Martin de Front , Enviado Extraordinario del Rey de Cerdeña , entregaron el 16 al Rey sus credenciales.

Se asegura que el *Bill* relativo al tráfico de los Negros se presentará quanto ántes al Parlamento ; y que el Obispo de Landaff se ha encargado de entregarlo y patrocinarlo en la Cámara alta.

Está pronto para el mismo efecto el *Bill* dirigido á impedir la extraccion de lanas de Inglaterra ; cuya aprobacion es tanto mas urgente , quanto parece cierto que en ménos de 6 meses han salido de la Gran Bretaña mas de 40 millones de libras de dicho género.

Deben construirse en los astilleros Reales 6 fragatas sobre nuevo modelo. Montará cada una 40 cañones de calibre superior á los que se emplean ahora en los buques de igual porte. Dos de ellas se construirán en Harwich.

No tardará en empezarse en Depfort la construccion de un navio de 74 , que se nombrará el Yorck.

Los buques de la Marina Real , que se hallaban desarmados en los Departamentos el 4 del corriente , eran 120 navios de línea , 14 de 50 cañones , y 154 entre fragatas , corbetas y cuters : en todo 288 baxeles.

Se han embarcado en Gravesend para la India 600 reclutas destinadas á completar los Regimientos Ingleses de aquellos establecimientos.

La partida de dichos Cuerpos desmiente las voces divulgadas poco hace , de que la Compañía habia representado contra el embarco de tropas , y que deseaba no se enviasen á sus factorías ; siendo uno de los motivos para esta oposicion , el que los Oficiales de estos Cuerpos mandarian á los que se hallan de mucho tiempo á esta parte en la India ; los quales por su larga residencia en aquel pais pueden serla mas útiles que los que llegan allí por primera vez.

Están prontos á hacerse á la vela los navios de la misma Compañía nombrados Conde de Cornwallis , Carnatic , Essex , Raymond , Duque de Montrose y Albion.

Al cabo de 8 semanas de viage llegó el 16 de Octubre último de Inglaterra á Nassau , en la Nueva Providencia , el Conde de Dunmore , Gobernador en xefe de las islas de Bahama.

Ayer se conduxeron de las cárceles de Newgate á Woolwich 40 malhechores ; y se embarcarán allí para la nueva Colonia de Bahía-Botánica.

El 17 se abrió en Dublin el Parlamento Hibernico, por primera vez despues de vacaciones. El nuevo Virey, Marqués de Buckingham, hizo un discurso á las dos Cámaras juntas, en el qual elogió mucho á su antecesor el Duque de Rutland. Así los Pares como los Comunes dirigieron arengas de gracias al nuevo Virey.

En una fábrica del Condado de Suffolk hay actualmente 2 mugeres, cuyas edades componen 221 años; teniendo la una 109, y la otra 112.

Leeuwarden 24 de Enero.

Habiendo los Estados de esta Provincia propuesto al Statuder, para Comandante de las tropas de ella, al Príncipe Luis de Waldeck, aprobó S. A. el nombramiento; y en consecuencia prestó dicho Príncipe el juramento acostumbrado.

Haya 27 de Enero.

Ha vuelto de Paris aquí Mr. Brantzen, Embaxador extraordinario que fué de la República en la Corte de Versalles.

Los Comisarios de Holanda se juntaron el 24 para resolver en órden al indulto propuesto por el Statuder; y parece han dado un informe que se adoptará en breve por los Estados de dicha Provincia.

Muchos Oficiales Holandeses han hecho representaciones á los mismos Estados, pidiendo se les conceda la proteccion que se les habia ofrecido y que aun no disfrutan.

El Statuder y el Consejo de Estado han dirigido á la Generalidad un plan muy extenso para la reforma del Ejército de la República, y restablecerlo sobre el pié que convenga. Todas las Provincias han abrazado este proyecto, que se asegura consiste en traer á ellas de 10 á 120 hombres de tropas extranjeras, en lugar de las Prusianas, que evacuarán este país de aquí á mediados de Febrero. Ya se ha entablado una negociacion con el Duque de Brunswick para que dé algunas al sueldo de la República; á cuyo efecto ha salido de aquí dias hace el General Munster, quien despues de concluir su encargo con el mencionado Duque puede ser que se transfiera á Cásel á otra negociacion semejante con aquel Landgrave. En tal caso se juzga ceda este á la Holanda, precediendo consentimiento de la Inglaterra, parte de las tropas que tiene pactado dar al sueldo de la Gran Bretaña.

Paris 2 de Febrero.

El número de navios que fondearon el año último en el puerto de Charente consistió en 151, que salieron cargados con mas de 54,260 barriles de aguardiente, cuyo valor se regula (á 120 libras el barril) en 6,511,200 libras. Si á esto se añade el producto de los vinos, y de otros objetos menores, puede valuarse en 7 millones de la misma moneda la extraccion que en dicho año se hizo por aquel puerto de frutos de la Provincia: lo qual debe mirarse como un efecto de la supresion de derechos de salida sobre la aguardiente.

El 22 de Enero falleció en esta Capital, á los 85 años y 17 dias de edad, Pablo Alberto de Luynes, Cardenal Presbítero de la S. I. R., Arzobispo-Vizconde de Sens, Primado de las Galias y de Germania, Decano de los Obispos de Francia &c., Comendador del Orden de

Sanc-

Sancti Spiritu , primer Limosnero y Capellan que fué de la difunta Delfina madre del Rey , é individuo de las Academias Francesa y de las Ciencias.

Bolonia 22 de Enero.

El Conde Czernischew , Vice-Presidente del Almirantazgo de Petersburgo , llegó el 16 aquí con su hija desde Roma y Florencia ; y el 18 siguió su camino de vuelta á Rusia.

De Rimini avisan que quando empezaba aquel vecindario á reponerse de los daños causados por los últimos terremotos , se renovaron estos casi al cumplirse los dos años de haberse experimentado los anteriores , que fueron el 24 de Diciembre de 85. El 30 del mismo mes próximo pasado , repitieron dos temblores por la tarde , bastante recios para infundir gran susto en todo el pueblo ; cuyas puertas se dexaron abiertas , y casi toda la gente fué á pasar la noche á campo raso , ó á bordo de algunos baxeles , temiendo se renovase el terremoto con mayor fuerza.

Rioseco 26 de Enero.

Esta Real Sociedad económica celebró el 20 de Enero , dia del cumpleaños del Rey , junta extraordinaria para repartimiento de premios. Presidió su Vice-Director D. Vicente Pizarro , y asistieron los Prelados del Cabildo y Comunidades Regulares , los Xefes y Oficialidad del Regimiento de Leon , con otras personas distinguidas. Luego hizo el Vice-Director una breve arenga alusiva á las circunstancias ; D. Juan Gonzalez Cobos dixo un discurso en que dió completa idea de nuestra constitucion actual , y de quanto convienen y contribuyen á sus adelantamientos estos estímulos , como tambien la educacion y crianza de la juventud. Siguió el Secretario D. Christóbal Pizarro con la lectura de las actas ; y se pasó á la distribucion de los premios en la forma siguiente. 150 rs. á Joachín Perchen , maestro alfaharero , á cuyo cargo está la fabrica de loza recién establecida en esta ciudad , por haber presentado un género de arcillas , hallado en este término , de distinta clase de las que se han usado aquí para estas labores , capaz de resistir al fuego. Otro premio menor á Urbano Sipos , por haber presentado 4 baldosas de piedra dócil , que se encuentra en las canteras de dicho término ; las quales no pasan del grueso de una pulgada , están aplantilladas con esquadra , y bastante limpias por la cara superior. = Fueron premiados Rafael Lopez , maestro cerrajero , por haber hecho una cerradura imitando á las Inglesas ; Matias de S. Joseph , por otra cerradura , en que demostró su particular adelantamiento en cerrajería ; Joseph Alvaredo , maestro de obra prima , por 2 pares de zapatos que hizo imitando á los Ingleses ; Maria Sanchez y Manuela de la Villa , por 4 mazoreas de lana hilada á rueca con mayor perfeccion de lo que se acostumbra en el pais ; Joseph Rebolleda , maestro latonero por un velon de metal imitando á los mejores de Barcelona ; Miguel Rincon , por su instruccion y aprovechamiento en la Doctrina christiana , y en escribir , premiando tambien por esta razon á D. Pedro Galarza y Joseph Martinez. 300 rs. ofrecidos por el Socio D. Dionisio Pizarro , Ca-

nónigo de la Iglesia de León, á Santiago Sijos, arquitecto en esta ciudad, por haber presentado 2 piezas de estuco las mas conformes á las que remitió para modelo; y habiendo cedido dicha suma á la Sociedad, la ofrece esta al que en lo sucesivo adelantare tan curiosa y útil obra; quedando repetidos los premios publicados á que no ha habido concurrentes: entre ellos el de 300 rs. destinados para fomentar la aplicacion al dibuxo y manejo de pluma, ofrecido por el mencionado Vice-Director D. Vicente Pizarro, que se conferirá al que con mas propiedad inite con ella el mapa completo de Gibraltar, segun el que se halla expuesto en la Sociedad, y dibuxó exáctamente para este intento el Socio D. Jacinto Vicente Amo.

Madrid 15 de Febrero.

El Rey se ha servido nombrar Brigadier de la Compañía Española de Reales Guardias de Corps al Subbrigadier de ella D. Ramon Vetés, y Subbrigadier al Cadete D. Joseph Lozano.

En el Regimiento de Reales Guardias Españolas ha promovido al empleo de primer Teniente de Granaderos al de Fusileros D. Rodrigo Orozco, graduado de Coronel: á primer Teniente de Fusileros al 2.º de esta clase Marques de Chatafort: á 2.º Teniente al Alferez de Granaderos D. Joseph Urbina; y á Alféreces á los Cadetes D. Joachin Lila Fontanes, y D. Rafael de Madariaga.

En el de Reales Guardias Walonas ha conferido la Sargentía mayor al Brigadier D. Francisco Dusmet, Capitan del mismo Cuerpo: Compañías de Fusileros á los primeros Tenientes de Granaderos D. Francisco de Sire du Bassart, graduado de Coronel, y D. Manuel de Craiwinckel: primeras Tenencias de Granaderos á los primeros Tenientes D. Manuel, Vizconde du Biaizel, y D. Juan Bautista Dusmet: primera Tenencia al 2.º Teniente de Granaderos D. Felipe, Caballero de St. Marc; y 2.ª Tenencia al Alferez de Granaderos D. Francisco Boringe de Nangi.

En 21 del pasado falleció en esta Corte á los 69 años cumplidos la Excm. Sra. Doña Maria Cayetana Roger de Erill, Moncayo y Palafox, Condesa de Erill, Marquesa de Fuensagrada, y Baronesa de S. Antolin, Grande de España de primera clase, Señora de la distinguida Real Orden de la Cruz Estrellada, habiendo sido bien notoria su caridad con los pobres, talento y juicio.

Con Real permiso concedido á D. Juan Antonio Martinez, del Consejo de S. M., su Secretario honorario, vecino de Madrid, se rifan una casa modernamente construida, de grande extension y hermosura, con varias habitaciones baxas y altas y una huerta cercada, á que se entra por la misma casa, sita en el lugar de Villaverde, á una legua de esta Corte, tasadas judicialmente en 330,248 rs. de vn., por auto del Sr. D. Pedro Flores Manzano, Caballero pensionado de la Real distinguida Orden de Carlos III, del Consejo de S. M., y Alcalde de su Real Casa y Corte, á quien se ha dado amplia y Real comision para ello. La extraccion ha de ser precisamente, con autoridad y presencia judicial, en una de las salas de la Carcel Real de esta Corte, ante el Escribano de la comision D. Juan Nicasio Monedero; y los interesados que soliciten tener suerte en dicha rifa, deberán acudir á las casas de D. Joseph Diaz Poblet, Boti-

cario en la calle Imperial frente á la tienda de Torroba , y de D. Manuel Fernandez, Librero , frente á las gradas de S. Felipe el Real , vecinos de esta Corte , á recoger los billetes impresos , y á manifestar su nombre , vecindad , calle y casa de su habitacion , para anotarlos en los libros de caja , á fin de que no haya causa de dudar de la identidad. El precio de cada suerte es de 4 rs.

Exercicio santo del *Via Crucis* , que la Virgen Ntra. Sra. enseñó á todos los fieles en el tiempo que vivió en Jerusalem : compuesto por el R. P. Fr. Antonio Arbiol , Religioso que fué de S. Francisco. Contiene tambien la adoracion de las llagas, un resumen de lo que padeció Christo Señor nuestro , y los Actos de Fe , Esperanza y Caridad ; todo en letra bastante gruesa para su mas facil lectura. Véndese en la Librería de Escribano calle de las Carretas , y en el puesto de Cerro calle de Alcalá. Su precio 2 rs.

Guia del niño instruido y padre educado , cartilla y caton para todas artes : por D. Francisco Malo de Medina , de la Sociedad Matritense , fundador del Real Colegio de Huérfanos de la Mancha en Villacañas. Contiene un nuevo método para leer y escribir con brevedad á corto auxilio de maestro , enseñando á cortar la pluma, y todas las reglas conducentes á este arte. Trata varios ramos de educacion moral, christiana y politica : de la Historia Sagrada y profana ; de la creacion del Mundo, de los cielos , elementos , meteoros y edades del tiempo ; sucesiones Real y Pontificia , con las cosas mas particulares ocurridas en cada Pontificado , y en España desde su poblacion hasta el presente. Incluye una cartilla con los nombres de los instrumentos ó herramientas propias de cada oficio ; trata de las cosechas de grano y vino, y modo de fomentarlas y libertarlas de las enfermedades que sufren : del ganado menor y mayor ; modo de cuidarle y demas que conduce á precaverle de males : de las crias de caballos y ganado mular. Da las reglas de contar , y tarifas del precio á que debe venderse el pan, respecto del coste de la fanega de trigo ; y de las soldadas de labradores y menestrales. Contiene una fórmula para que los padres eduquen á sus hijos , y los hagan útiles á la Religion y al Reyno , y un tratado de Doctrina Christiana : concluyendo con varios exercicios de devocion y piedad , y con las Constituciones del Colegio que acaba de fundar el autor. Un tomo en 8.^o de marquilla , que puede dividirse en los quatro libros que contiene , para su mas cómodo uso. Se hallará á coste y costas á la rústica en el Despacho de la Imprenta Real.

El Hijo natural , ó pruebas de la virtud : comedia en cinco actos , escrita en prosa por Mr. Diderot , y puesta en verso Castellano. por D. Bernardo Maria de Calzada , Capitan del Regimiento de Caballería de la Reyna. Esta pieza , como dice el mismo autor , da la idea de un drama que está entre la tragedia y la comedia : su argumento son las duras pruebas á que frecuentemente se suele ver expuesto un hombre de bien , las quales no dexarán de hacer impresion sobre todos aquellos que tengan sensibilidad , virtud , y alguna idea de la flaqueza humana. La conclusion de este drama acredita quanto es el imperio de la virtud sobre un alma que la ha dado acogida ; y todo él está lleno de máximas morales , y de elevados sentimientos. Véndese á 4 rs. á la rústica en la Librería de Gomez calle de las Carretas.

Dalmiro , egloga : por el P. Basilio de Santiago , Maestro de Retórica en el Colegio de Escuelas Pias de Zaragoza. Se hallará en la Librería de Lopez frente á S. Luis.

Las 14 Estaciones del *Via Crucis* representadas en otras tantas láminas grabadas en cobre , y acomodadas á tamaño regular para colocarse en celdas , oratorios, claustros &c. Se hallará cada juego á 2 rs. en la Librería de Escribano frente á la Imprenta Real , y en casa de Juan Lázaro , Estampador , calle de Jacometrezo, donde tambien se venden 18 sonetos á la Pasion de Christo Ntro. Sr.